



Archevêque de Montréal

LETTRE PASTORALE DE
Mgr Christian Lépine, Archevêque de Montréal:
À l'occasion de la clôture de l'Année jubilaire 2025 —
Dans l'action de grâce et l'espérance

Montréal, le 6 janvier 2026
Solennité de l'Épiphanie du Seigneur

Chers frères et chères sœurs en Jésus-Christ,

Une année bénie

Une Année Jubilaire, demandée par Dieu dans la Bible lorsqu'il dit à Moïse « *Vous sanctifierez la cinquantième année [...] Ce sera pour vous un jubilé [...] il sera sacré pour vous* » (Lévitique 25, 10-12) et déclarée par le Pape dans l'Église à tous les 25 ans, s'est déroulée en cette année 2025 que nous venons de traverser.

Je voudrais, avec vous, rendre grâce pour le chemin parcouru en cette Année Sainte à la lumière de l'espérance car « *l'espérance ne déçoit pas* » (*Romains 5, 5*; cf. Pape François, *Spes non confundit*, 9 mai 2024).

Un appel à rencontrer Jésus-Christ

Tout au long de ce parcours nous avons tous et toutes été appelés à approfondir notre foi en nourrissant notre rencontre de Jésus-Christ à travers la prière et la Bible, la liturgie et les sacrements, la vie communautaire, la solidarité avec les plus démunis et les œuvres de miséricorde.

Toute personne baptisée est appelée à vivre ainsi à l'année longue et toute sa vie, mais nous avons besoin de moments forts pour ne pas l'oublier et au contraire grandir dans un amour toujours plus grand de Dieu et des autres.

Plusieurs se sont mis en marche en participant à un pèlerinage à Rome et en passant par la Porte Sainte. D'autres se sont faits pèlerins et pèlerines en montant vers la Cathédrale Marie-Reine-du-Monde à partir de leur paroisse et en passant par un Sanctuaire. D'une façon ou d'une autre nous avons ensemble été appelés



Archevêque de Montréal

à approfondir le mystère de notre foi comme rencontre avec Jésus-Christ qui est la Porte de la Vie et du Bonheur, de l'Amour et de la Vérité, de la Justice et de la Paix (cf. *Jean 10, 1-17*).

Une expérience de la Présence de Dieu

Nous avons fait l'expérience des bénédictions reçues par nos familles, nos paroisses, nos communautés et l'ensemble de notre Église diocésaine, et par chacun et chacune d'entre nous. Avec nos démarches personnelles et communautaires nous avons grandi en piété et en droiture, en bienveillance et en esprit de service, en solidarité et en vitalité de la charité.

Nous sommes particulièrement reconnaissants à Dieu pour la grâce de sa Miséricorde et du sacrement du Pardon qui a permis à tant de personnes de redécouvrir le chemin du Seigneur ou de renouveler leur adoration et leur fidélité au sacrement de l'Eucharistie et aux commandements de Dieu.

Avec le 1700^e anniversaire du Credo de Nicée-Constantinople nous avons prié avec nos frères et sœurs chrétiens du monde entier en rendant grâce pour le don incommensurable de la foi en Jésus-Christ, vrai Dieu et vrai homme.

Un engagement renouvelé

Nous avons appris à marcher ensemble en tant qu'Église. Nous sommes l'Église mais nous ne sommes pas notre Église. Nous sommes l'Église de Jésus-Christ, Peuple du Père, Corps du Christ et Temple de l'Esprit-Saint. Nous sommes l'Église Une, Sainte, Catholique et Apostolique, appelée à porter au monde de notre temps la Lumière de l'Évangile, la Lumière du Verbe qui s'est fait chair, la Lumière de Jésus-Christ qui est le Chemin, la Vérité et la Vie.

Nous avons approfondi que, par la grâce, nous pouvons apprendre à vivre chaque jour dans l'espérance car nous croyons et nous savons que « ... [rien] ne pourra nous séparer de l'Amour de Dieu qui est dans le Christ Jésus notre Seigneur » (*Romains 8, 39*).

Devant la Révélation de cet Amour divin nous sommes toujours appelés à faire de notre vie un chemin de ressourcement spirituel, de conversion et de pénitence, de joie et de gratitude. Nous ne voulons pas garder ce trésor pour nous-mêmes mais l'annoncer toujours et partout, en tout temps et à toutes les générations : Jésus-Christ Crucifié et Ressuscité.

Un chemin d'espérance

L'année 2025 a été une année bénie, mais la bénédiction de Dieu ne s'arrête jamais. Dieu est toujours à l'œuvre. Nous croyons en Jésus-Christ, hier, aujourd'hui et demain. Nous entrons en l'an de grâce 2026.



Archevêque de Montréal

Pensons à toutes les personnes qui cherchent un sens à leur vie. Prions pour elles, pour qu'elles se mettent en marche, comme les mages, qu'elles découvrent que Dieu les cherche le premier et qu'il vient frapper à la porte de leur cœur.

Continuons de marcher et d'être des pèlerins et des pèlerines d'espérance. Retrouvons-nous tous ensemble au pied de la Croix, pour contempler Jésus au Cœur transpercé, d'où coule le sang et l'eau (cf. *Jean 19, 34*), l'Amour divin, un fleuve d'eau vive, le baptême et l'eucharistie. Vivons par sa grâce et témoignons que cela vaut la peine de vivre et d'aimer.

« **Voilà ce Cœur qui a tant aimé le monde... »**

— Jésus à sainte Marguerite-Marie en 1675, Paray-le-Monial

Alors que nous avançons sur le chemin de la foi, tournons notre regard vers l'an 2033, où seront célébrés les deux mille ans de la Rédemption accomplie par le Seigneur Jésus. (cf. Pape François, *Spes non confundit*; Pape Léon XIV, *Türkiye*, le 30 nov 2025)

Que cette perspective nous inspire dès aujourd'hui : préparons-nous en vivant chaque année comme un temps de grâce, en approfondissant notre foi et en aimant davantage, en devenant des artisans de paix et en servant nos frères et sœurs dans une bienveillance constante. Invoquons Marie, Mère de Dieu, debout au pied de la Croix, et notre mère. Avec elle, approfondissons et redécouvrons le Sacré-Cœur de Jésus, notre Rédempteur dont nous célébrerons le 2000^e anniversaire de la passion, de la mort et de la résurrection. Le regard fixé sur Jésus-Christ, que notre marche vers 2033 soit un chemin de conversion résolue, de fidélité à la prière et de croissance dans le don de soi par amour gratuit.

Comme le rappelle sainte Thérèse de Lisieux : « *Tout est grâce* ». Que la grâce divine nous accompagne chaque jour, nous fortifie dans l'espérance et nous guide pour devenir le sel de la terre et d'humbles témoins lumineux (cf. *Matthieu 5, 13-14; 1Thessaloniciens 5, 5*) de la Vérité et de l'Amour de Dieu pour toute l'humanité.

+ Christian Lépine

✠ Christian Lépine

Archevêque de Montréal